
  

金門縣烈嶼鄉民代表會第 13屆第 5次定期大會第三會次會議紀錄 
                 (鄉政總質詢) 

一、時間：中華民國 114年 4月 29日(星期二)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：林主席長耕、吳副主席福全、洪代表健中、方代表駿洋、 

          林代表宜蘭、林代表長征、洪代表雅明 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在兼政風、吳課長佳益、洪課長偉鈞、

伍課長家稚、李課長曜任、王主計員幸梅、洪兼人事怡萍、莊

隊長羅山 

五、主席：林長耕                            記錄：劉美虹 

會議主持人：各位代表女士、先生，本次會議為鄉政總質詢，因不受出席         

代表人數之限制，現在宣佈開會，進行今天的鄉政總質詢，

本次質詢方式採綜合質詢的方式進行，各位代表可以隨時發

言。希望各位代表同仁，在質詢時能針對鄉政問題的缺失方

面，與執行績效提出來檢討，以便鄉公所能針對缺失做檢討

改進。在總質詢時，請避免針對個人問題及人身攻擊，現在

就開始今天的質詢。 

鄉政總質詢： 

洪代表健中：請清潔隊長。 

會議主持人：清潔隊長請上報告臺 

洪代表健中：編列向中央爭取經費 3,000萬元的 114年度環境教育園區工

程相關經費，現在執行進度如何？ 

莊隊長羅山：已請廠商辦理規劃設計，等規劃設計完成，向環保局爭取經

費，如果爭取不到經費，再由鄉庫支應。 

洪代表健中：本席認為這個案子經費不小，希望還是由中央經費補助支應

比較好。 

莊隊長羅山：向中央爭取，鄉公所沒有辦法。 

洪代表健中：本席知道，鄉公所盡力去爭取。第二點青岐村民向本席反映

是不是有一位隊員受傷？ 



  

莊隊長羅山：是指消毒的隊員？ 

洪代表健中：是，現在傷勢如何？ 

莊隊長羅山：在加護病房。 

洪代表健中：公所是否有派人慰問家屬？ 

莊隊長羅山：有，每天都有派人慰問。 

洪代表健中：希望公所注意工安意外，多注重安全。 

莊隊長羅山：好。 

洪代表健中：隊長請回座。 

會議主持人：清潔隊長請回座。 

洪代表健中：請農觀課長。 

會議主持人：農觀課長請上報告臺 

洪代表健中：公所是不是規劃烈嶼鄉輪渡歷史文化園區？現在進度如何？ 

伍課長家稚：烈嶼鄉輪渡歷史文化園區縣府計畫案中止，公所配合縣府政

策相關部分做法一併中止。 

洪代表健中：現在縣府已上網招標以廢鐵方式售賣，公所是否知道？ 

伍課長家稚：會後再瞭解。 

洪代表健中：浯江渡輪是小金門所有鄉親的回憶、記憶，賣不了多少錢，

本席有去瞭解並詢問船長，船頭可做使用，供鄉親回憶，賣

了幾十萬元，但是所有人回憶都沒有留存，現在還有機會爭

取回來做使用，也不用花很多費用，公所認為如何？ 

伍課長家稚：後面部分公所再去瞭解。 

洪代表健中：關於釣魚比賽本席已經寫提案，過年清遠湖很多人潮，114年

因放的魚種難釣，很多人只釣半天或一天就不再來釣魚，113

年所放的魚種，很多人釣了一星期，還有魚可釣，整個清遠

湖都很熱鬧，臺灣回來過年的鄉親也在釣魚，114年放的魚種

很難釣或魚死，建議 115年能像 113年放養的魚種一樣好釣。 

伍課長家稚：113年向水試所爭取放養的魚類可能與往年不同，聽說釣魚難

度增加。 

洪代表健中：對。 



  

伍課長家稚：114年後續如何再跟水試所規劃魚種，配合在地適合觀光釣魚

的魚種，及一些相關的需求。 

洪代表健中：過年人潮也很多。課長請回座。 

會議主持人：農觀課長請回座。 

林代表宜蘭：請民政課長。 

會議主持人：民政課長請上報告臺 

林代表宜蘭：首先非常感謝鄉長團隊對鄉政的用心，很多鄉親對於本鄉生

命紀念園區的啟用期程都很關心，目前進度如何？ 

林課長建在：貴會、公所、還有鄉親對這個問題都非常的重視，移交給殯

葬所後，目前的進度預計 6月 1日辦理生命紀念園區的啟用。 

林代表宜蘭：夫妻骨灰櫃位聽說也是 6、7月份可供使用，可是現在已經快

5月，目前的執行的進度如何？ 

林課長建在：相關工程還是需經過規劃設計後，再工程發包，殯葬所已經

將規劃設計發包，目前設計中，設計完成後，辦理相關工程

發包。 

林代表宜蘭：114年清明節在民眾公墓，本席看到還是很多已經到起掘年

限，但還未起掘之墓，目前本鄉整個殯葬業務已經移交給縣

府殯葬所管理，縣府可能沒有像鄉公所這樣用心，應該建議

主動向該起掘的鄉親通知，或是後續該怎麼辦理，到民眾公

墓可以看到有整區還好好的，有些還是東一個西一個，整個

環境看起來不是很舒適？請縣府能夠密切跟民眾聯繫。 

林課長建在：其實縣政府與鄉公所為民服務都是一樣的，雖然鄉公所移交

給縣政府，但是有甚麼需要公所服務的項目，公所會持續辦

理，公所再跟縣府反映。 

林代表宜蘭：好，課長請回座。 

會議主持人：民政課長請回座。 

林代表宜蘭：請社會課長。 

會議主持人：社會課長請上報告臺 

林代表宜蘭：114年海上長泳也在烈嶼鄉舉辦？ 



  

洪課長偉鈞：對，在習山湖。 

林代表宜蘭：新聞記者會已經發布，當天人潮一定會很多？ 

洪課長偉鈞：是。 

林代表宜蘭：希望在交通疏導的前期規劃多加留意，不要當天還是造成交

通壅塞，或回堵到東林市場？ 

洪課長偉鈞：好。 

林代表宜蘭：在做規劃交通及停車部分，請公所作妥善規劃。地方創生人

才培育是社會課業務？ 

洪課長偉鈞：是。 

林代表宜蘭：鄉親詢問本席 114年地方創生計畫，這個案子是否已招標？ 

洪課長偉鈞：現在上網招標中，5月 5日決標。 

林代表宜蘭：所以上網招標中？ 

洪課長偉鈞：是，5月 5日決標，現在還可以投標。 

林代表宜蘭：不是要投標，社區有收到關於地方創生的資料，本席以為已

經決標。 

洪課長偉鈞：其他單位，也可能是縣府有其他活動。 

林代表宜蘭：好，以為案子標出，才要找社區合作，結果是還未標售，就

找社區推動。 

洪課長偉鈞：也許是其他機關，不是公所。 

林代表宜蘭：資料載明地方創生文化示範基地。 

洪課長偉鈞：可能有人先詢問社區，標案內容會到社區辦一些課程，可能

有廠商想投標，先詢問社區意願。 

林代表宜蘭：好，課長請回座。 

會議主持人：社會課長請回座。 

林代表宜蘭：請農觀課長。 

會議主持人：農觀課長請上報告臺 

林代表宜蘭：本鄉觀光做得很棒，觀光景點綠石槽名聲已經打響，綠石槽

觀光規劃到 5月底？ 

伍課長家稚：對，5月 31日。 



  

林代表宜蘭：本席前天看到 1則貼文滿好玩的，酒沒了，馬克杯也沒了，

是不是宣導品、紀念品送完為止？ 

伍課長家稚：是，活動的紀念品及宣導品是限量的，原則上送完為止，一

方面希望更多遊客參與這個活動，利用宣導品吸引更多遊客

參與。 

林代表宜蘭：從綠石槽活動開始至現在參與人數多少？ 

伍課長家稚：114年 1月至 3月底到青岐人數 7,299人，綠石槽活動截至 3

月底，目前來看大概 800多人次左右，有參加相關性打卡活

動者。 

林代表宜蘭：帶動烈嶼鄉整體觀光，除綠石槽活動是最夯的，相對地，后

麟步槍模擬射擊館遊客量逐年降低中？ 

伍課長家稚：后麟步槍模擬射擊館與 113年同期比較人潮確實微調減少，

後續公所會針對神射手與后麟這部分持續增加活動量能，後

續會推出相關性計畫，以因應提升后麟步槍模擬射擊館參加

射擊的人數。 

林代表宜蘭：可以利用綠石槽熱度帶動烈嶼鄉整體的觀光，由點線面做規

劃一個旅遊套裝。 

伍課長家稚：是。 

林代表宜蘭：課長請回座。 

會議主持人：農觀課長請回座。 

林代表宜蘭：請建設課長。 

會議主持人：建設課長請上報告臺。 

林代表宜蘭：昨日基層建設考察，的確有很多道路施工中，這陣子在建設

的同時，也造成鄉親很多的不便，尤其是外來客，大金門過

來，或是臺灣自由行遊客，道路同時施工中，是不是可以先

協調？不要這條道路在挖，那條道路也在挖，本席與鄉親都

找不到回家的路，各工程在招標時，是不是可以將期程錯開？

目前烈嶼鄉在施作的工程請做說明。 

吳課長佳益：目前烈嶼鄉在施作的工程有金門縣烈嶼鄉第四標污水下水道



  

及用戶接管工程、中華電信與臺電管線地下化工程、烈嶼鄉

整體路網改善工程(一)(紅山路、埔西路及黃厝至庵頂道

路)、烈嶼鄉整體路網改善工程（二）（九井路及湖埔路周邊

道路）等工程，污水工程在 1到 3月時做九井路北邊工程，

之前公所收到中央國土署消息，因為路網(一)、路網(二)及

上林及上庫到青岐路面改善工程都報內政部國土署前瞻計畫

提升道路品質第五階段，這個階段是國土署最後一個階段，

要求 8月結案，8月需報到中央結案，之前收到消息公所在 7

月底竣工就可以，所以公所在 1月、2月與各單位做協調時，

7月底達目標而分配各單位時間。3月 5日國土署查核時，第

五階段之後，後續就不會有提升道路品質計畫，可能案件比

較多，3月 5日要求公所提前於 6月竣工，公所協調各單位配

合期程提前。之前協調請各單位依序進場施作，不要各單位

同時一起開挖，例如九井路，協調臺電先從八達樓子往湖井

頭開始挖施作，等台電完工，再請中華電信進場，目前路網(二)

從八達樓子開始進場施作，其他零星工程也請各單位分開依

序施工，避免同時施工。 

林代表宜蘭：有沒有可能同一條道路，例如九井路有臺電工程、污水工程、

道路拓寬工程，這幾個工程施工前先協調，讓各單位工程同

時間只做這條道路，臺電做好，下次又是九井路這條道路，

封路時間會變長，是不是可以同一條道路要做甚麼樣工程，

可以協調同步進行？ 

吳課長佳益：若同時進場施工，將涉及施工安全與責任釐清問題，希望各

工班進場施作後，各工班自行管理。現在路網(二)工程，例

如九井路切四個階段施工，第一個階段是從八達樓子到西方

路口，原則上是 15天到 20天，切 2個工程部分，第一個部

分是路基改善，需等臺電及中華電信施工完成後，才能做路

基改善開挖，路基改善範圍比較大，一定要前 2個單位完工

後才能進場，路基改善完成後，民眾可以看到現場放置三角



  

錐，地面沒施作，在等路基改善養護期 5到 7天，改善後強

度夠，才能繼續做道路刨鋪，一階段約 15天是因前面約 7天

路基改善與養護期，後面 7天做道路刨鋪部分。 

林代表宜蘭：好，金門大橋通車後，車流量也變多，公所也一直做改善，

黃厝到庵頂這區塊不如預期，花這麼多經費做道路改善，在

民眾來看是無感的，道路依然狹窄，危險依然存在，是不是

可以爭取經費將道路兩旁水溝做水溝蓋，有機會將道路拓寬

一些，交通更安全，讓民眾在交通上感覺更好？ 

吳課長佳益：後續規劃，爭取經費施作。 

林代表宜蘭：課長請回座。 

會議主持人：建設課長請回座。各位代表同仁，還有沒有其他意見？(無)

如無其他意見，今天的總質詢議程就進行到此，散會。 

六、散會。 

 


